

ENCUENTRO EXPANSIÓN-BBVA LAS PENSIONES DEL FUTURO

Mecanismos para avanzar hacia un futuro sostenible de las pensiones

SEGURIDAD SOCIAL/ Las tendencias demográficas y el impacto del Covid-19 sobre el empleo dificultan el equilibrio financiero del sistema público de pensiones, a la espera de una reforma cada vez más necesaria.

Jesús de las Casas. Madrid
En cumplimiento de las recomendaciones que la Comisión del Pacto de Toledo aprobó la semana pasada, uno de los grandes objetivos marcados por el Gobierno es la recuperación del equilibrio financiero de las pensiones. Para ello, propone que las cotizaciones sociales sostengan únicamente las pensiones contributivas, mientras que las demás prestaciones se financiarían a través de los impuestos, junto con la utilización de incentivos para acercar la edad de jubilación efectiva a la legal.

Según los cálculos del Gobierno, el sistema abandonaría el déficit en 2023 si se aplican estos mecanismos. No obstante, las tendencias demográficas y el impacto del Covid-19 sobre el empleo reflejan que quizá estas medidas no basten para dotar de sostenibilidad al sistema, como reconocieron los expertos que participaron en el encuentro digital *Las pensiones del futuro*, que organizó EXPANSIÓN en colaboración con BBVA y la facultad de economía de la Universidad de Valencia.

Nuevos mecanismos

Así, podría resultar necesario activar fórmulas adicionales, desde el retraso de la edad de jubilación hasta una revisión del principio de contributividad para que la pensión de cada trabajador se aproxime a su aportación real. Acerca de las recomendaciones del Pacto de Toledo, "se trata de un paso en la buena dirección pero aún insuficiente, porque no termina de concretar una variable central: alargar de forma progresiva la edad de jubilación en función de la esperanza de vida es clave para asegurar la sostenibilidad y la suficiencia del sistema de pensiones", dijo Rafael Doménech, responsable de análisis económico de BBVA Research y catedrático del departamento de análisis económico de Universidad de Valencia.

Además de echar de menos un planteamiento más contundente en este sentido, Doménech subraya que "la me-



JOSÉ MANUEL PASTOR
Decano de la facultad de economía de la Universidad de Valencia

“El futuro de las pensiones es uno de los grandes retos de la sociedad que necesitan de una respuesta rigurosa y fundada”



RAFAEL DOMÉNECH
Responsable de análisis económico de BBVA Research

“Alargar de forma progresiva la edad de jubilación en función de la esperanza de vida es clave para asegurar la sostenibilidad”



DAVID CONDE
Director de la Territorial Este de BBVA

“Hay que acompañar la edad de jubilación con la esperanza de vida y debe existir correlación entre lo que aporta una persona y su pensión”



JOSÉ ENRIQUE DEVESEA
Profesor titular economía financiera y actuarial de la Univ. de Valencia

“Muchos de los parches que se están poniendo al sistema podrían resolverse pasando a un sistema de cuentas nacionales individuales”



JOSÉ ANTONIO HERCE
Presidente del foro de expertos del Instituto BBVA de Pensiones

“Las pensiones no van a dejar de pagarse en el futuro, y tenemos otros muchos sistemas para complementarlas”



MANUELA PARDO DEL VAL
Vicedecana de comunicación facultad de economía de la Univ. de Valencia

“Nuestro sistema se basa en la solidaridad intergeneracional, y existen dudas sobre si será sostenible a medio y largo plazo”

je manera de poder alcanzar estos objetivos sería con una transición gradual lo antes posible hacia un sistema de reparto sobre la base de las cuentas nacionales”.

En la misma línea, “muchos de los parches que se están poniendo al sistema actualmente se podrían resolver pasando a un sistema de cuentas nacionales individuales”, argumentó José Enrique Devesa, profesor titular del departamento de economía financiera y actuarial de la Universidad de Valencia. Esta fórmula permite que los trabajadores lleven la cuenta

de sus aportaciones y conozcan sus teóricos rendimientos futuros. “Es un sistema más transparente, que crea incentivos para seguir trabajando”, resaltó Devesa.

Pese a las dudas sobre su sostenibilidad, José Antonio Herce, presidente del foro de expertos del Instituto BBVA de Pensiones, comentó que “aunque en el futuro las pensiones no sean tan buenas como nos gustaría, no dejarán de pagarse: tenemos otros muchos sistemas para complementar esas pensiones”. De este modo, afirmó que los sistemas de previsión com-

plementaria son la gran asignatura pendiente en España, entre los que destacó los planes de empleo. Además, Herce subrayó que “las pensiones deben ser suficientes, equitativas y sostenibles”, y abogó por una mejor ordenación del mercado laboral español.

Un problema latente

Aunque la pandemia ha acaaparado el debate mediático en 2020, también ha contribuido a agravar el desequilibrio del sistema. “En los últimos meses el asunto de las pensiones ha pasado a un segundo plano por la pandemia, pero el pro-

blema no ha desaparecido”, aseguró José Manuel Pastor, decano de la facultad de economía de la Universidad de Valencia. Así, añadió que “tenemos grandes retos como sociedad que necesitan de una respuesta rigurosa y fundada: el futuro de las pensiones es uno de ellos”.

“Nuestro sistema se basa en la solidaridad intergeneracional: los trabajadores de hoy pagan las pensiones de los actuales jubilados, y existen dudas sobre si será sostenible a medio y largo plazo”, manifestó Manuela Pardo del Val, vicedecana de comunica-

Un fondo público de pensiones

La Comisión parlamentaria del Pacto de Toledo aprobó el pasado martes su documento de recomendaciones para la reforma del sistema público de pensiones. El texto, que deberá elevarse en las próximas semanas al Pleno del Congreso, recoge aspectos como la mejora de los incentivos para retrasar la edad de jubilación y sugiere que las cotizaciones sociales sólo paguen las pensiones contributivas, abriendo así la puerta a que el resto de prestaciones se financie con los impuestos generales. Además, el Gobierno adelantó en el anteproyecto de los Presupuestos Generales del Estado una de las reformas más demandadas desde el sector privado en los últimos años. Se trata de la creación de un fondo tutelado por la Seguridad Social y de gestión privada, dirigido a fomentar los planes de pensiones en las pymes y estimular el ahorro privado para la jubilación con el objetivo de complementar la pensión pública. En concreto, el Ejecutivo dispone del plazo máximo de un año para presentar un proyecto de ley sobre una medida que aspira a dar un fuerte impulso a los planes de empleo, tanto para las pequeñas y medianas empresas como para los autónomos. Por otra parte, el borrador de los Presupuestos recoge una subida general del 0,9% para todas las pensiones y del 1,8% en el caso de las no contributivas.

ción y relaciones con la empresa de la facultad de economía de la Universidad de Valencia.

Dado que el sistema de pensiones es uno de los pilares del Estado de bienestar, “necesitamos introducir reformas para garantizar su sostenibilidad”, concluyó David Conde, director de la Territorial Este de BBVA. Entre otras, coincidió en que “hay que acompañar la edad de jubilación con la esperanza de vida y debe existir una mayor correlación entre la aportación de una persona y la pensión que percibirá”.